

¿Qué es el fascismo? (Carta a Shachtman)

León Trotsky

15 de noviembre de 1931

(Versión al castellano desde “[Lettre à Shachtman](#)”, en [Léon Trotsky-Les Oeuvres-MIA](#))

15 de noviembre de 1931

Estimado camarada Shachtman,

Le escribo hoy sobre el tema del fascismo. Sería bueno que pudiese discutir estos temas con los camaradas ingleses. Porque de esta manera podríamos llegar a conclusiones y puntos de vista finales.

¿Qué es el fascismo? El nombre proviene de Italia. ¿Todas las formas de dictadura contrarrevolucionaria han sido fascistas o no? Quiero decir, antes del advenimiento del fascismo en Italia.

La antigua dictadura en España, la de Primo de Rivera, es designada por la IC como una dictadura fascista. ¿Es eso correcto o no? Creemos que esto es incorrecto.

El movimiento fascista en Italia fue un movimiento espontáneo de grandes masas, con nuevos líderes desde abajo. Es un movimiento plebeyo de origen, dirigido y financiado por las principales potencias capitalistas. Proviene de la pequeña burguesía, del lumpenproletariado e incluso, hasta cierto punto, de las masas proletarias. Mussolini, un antiguo socialista, es un “hombre hecho a sí mismo” que emerge de este movimiento.

Primo de Rivera era un aristócrata. Ocupó un alto cargo militar y burocrático, y fue Gobernador de Cataluña. Llevó a cabo su golpe de fuerza con el estado y las fuerzas militares. Las dictaduras de España e Italia son dos formas de dictadura totalmente diferentes. Es necesario distinguir entre ellas. Mussolini tuvo grandes dificultades para reconciliar muchas viejas instituciones militares con las milicias fascistas. Este problema no existía para Primo de Rivera.

El movimiento en Alemania es muy similar al movimiento en Italia. Es un movimiento de masas cuyos líderes utilizan mucha demagogia socialista. Esto es necesario para la creación del movimiento.

La verdadera base es la pequeña burguesía. En Italia es una base muy amplia; la pequeña burguesía de ciudades y pueblos, y el campesinado. Del mismo modo, en Alemania existe una amplia base para el fascismo. En Inglaterra esta base es menor porque el proletariado es la abrumadora mayoría de la población, los estratos campesinos o agrícolas, sólo son una parte insignificante.

Se puede decir, y es cierto hasta cierto punto, que la nueva clase media, los funcionarios del estado, los administradores privados, etc., pueden formar esa base. Pero esta es una cuestión nueva y debe ser analizada. Es sólo una suposición. Es necesario analizar exactamente lo que sucederá. Es necesario predecir el crecimiento del movimiento fascista basado en uno u otro elemento. Pero solo es una perspectiva de futuro que habrá que enfrentar al curso de los acontecimientos. No estoy diciendo que sea imposible que un movimiento fascista se desarrolle en Inglaterra, o que un Mosley o

cualquier otro se convierta en dictador. Es un planteamiento para el futuro. Pero es una posibilidad un poco inverosímil.

Hablar de esto ahora como un peligro inminente no es un pronóstico sino una simple profecía. Para poder prever algo sobre el fascismo es necesario tener una definición de este concepto. ¿Qué es el fascismo? ¿Cuál es su base, forma y características? ¿Se desarrollará ahora?

El propósito de todo esto es mostrar a los camaradas ingleses que la cuestión no es sencilla. Es necesario proceder de manera científica y marxista.

Ahora otra cuestión. Por supuesto que es importante que se ocupe de los elementos aislados de la Oposición de Izquierda, pero no es menos importante prestar mucha atención a lo que ocurre en el partido comunista, el ILP y el Partido Laborista. Las primeras sacudidas del terremoto deben haber producido grandes grietas en las paredes de la casa, y los bolchevique-leninistas pueden ganar influencia sobre una gran parte del movimiento obrero. Es necesario dirigir su atención no sólo a nuestra pequeña sección sino a todo lo que sucede en esa gran organización.

Esta carta es de una forma muy en bruto. Ni siquiera he comprobado su contenido, pero creo que se puede entender el significado general de las ideas expresadas.

Adjunto una carta a la Sra. Ellen Wilkinson, que usted recordará como excomunista y más tarde como miembro del parlamento en representación del Partido Laborista. También se esforzó por conseguir mi derecho a entrar a Inglaterra. Si usted piensa que puede serle de alguna ayuda, entonces esta carta adjunta le ayudará. De lo contrario, puede destruirla.

Edicions internacionals Sedov



germinal_1917@yahoo.es